

175

CULOT (Paul), Agent commercial (Gedinne,
4.4.1866-Ikoka, 24.7.1905).

Engagé comme agent commercial par la S.A.B., puis par la S.A.P.V., il fit plusieurs séjours au Congo ; il fréquenta les indigènes de très près, se rendit populaire auprès d'eux, grâce à sa patience, son habileté, son tact et sa persuasion. Passé à la Compagnie du Kasai, il réussit à pénétrer dans la région si fermée des Bakuba. Il fut le premier blanc à entrer en contact avec le roi des Bakuba, le « Lukengo » (roi) Kweti. Une légende locale voulait qu'un Lukengo ne pût voir « la grande eau » (le Kasai) sans mourir immédiatement. Quelle était la source de cette légende ? La tradition rapportait que lorsque les Bakuba venus du Tchad pénétrèrent dans la région qu'ils habitent actuellement, un des ancêtres du Lukengo s'y noya en passant le fleuve. De là, la peur superstitieuse des Bakuba vis-à-vis du fleuve et aussi des étrangers. Culot parvint en juillet 1902 à capter la confiance du Lukengo et l'amena à faire visite à Butala, siège principal de la Compagnie du Kasai sur la rive gauche du Sankuru, où il fut reçu par le Directeur, le Dr Dryepondt. Le pays des Bakuba fut dès lors ouvert au commerce.

Devenu chef de secteur de la Compagnie du Kasai, Culot repartit pour la 5^e fois le 1^{er} avril 1905 ; il devait succomber peu après, le 24 juillet 1905, à Ikoka, des suites d'une pneumonie.

17 août 1951.
M. Coosemans.

A nos Héros coloniaux morts pour la civilisation,
p. 205. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*.